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撤掉“合法”外衣 极草5X陷非法销售困局

■ 齐 琳 赵秀静

“冬虫夏草，现在开始含着吃”，凭借

大手笔地投放广告，超 1000 元/克的天价

极草 5X 中药饮片为消费者熟知。然而，

近日青海省食药监局发布的公告让天价

的极草 5X 陷入非法销售困局：“根据国家

食品药品监督管理总局和青海省人民政

府工作要求，经研究决定，撤销《关于颁布

实 施〈青 海 省 冬 虫 夏 草 中 药 饮 片 炮 制 规

范〉的公告》。”

包括中国医药企业管理协会会长于

明 德 在 内 的 业 内 人 士 称，此 前 国 家 食 药

监 局 等 部 门 已 经 多 次 发 文 明 确“ 严 禁 使

用 冬 虫 夏 草 作 为 食 品 原 料 生 产 普 通 食

品”，青 海 地 方 食 药 部 门 出 台 的《青 海 省

冬 虫 夏 草 中 药 饮 片 炮 制 规 范》（以 下 简

称《规 范》）是 极 草 5X 惟 一 的 合 法“ 外

衣 ”，这 层“ 外 衣 ”被 撕 掉 后 ，极 草 5X 或

面临停产。

极草沦为“禁品”

2008 年，极草 5X 持食品类产品许可

证 上 市 ，即“ 青 卫 食 证 字（2008）第

630000-400025 号”。2009 年，卫生部发文

《卫生部关于进一步规范保健食品原料管

理的通知》，规定了可用于保健食品的物品

名单及冬虫夏草目前不得作为普通食品原

料使用的内容。2010 年 12 月 7 日，国家质

检总局发布了《关于冬虫夏草不得作为普

通食品原料的通知》，严禁使用冬虫夏草作

为食品原料生产普通食品。

照以上通知，刚刚上市两年、原本以食

品身份面向市场出售的极草沦为“禁品”。

不过，就在同一天，青海省食药监局发

布《青海省冬虫夏草中药饮片炮制规范》，

其内容包括制作冬虫夏草中药饮片的原料

来源、炮制、性状、鉴别等具体方法。

因《规 范》颁 布 时 间 晚 于 极 草 上 市

时 间，且 生 产 冬 虫 夏 草 中 药 饮 片 的 厂 家

只 有 青 海 春 天 一 家，故《规 范》被 业 内 称

为 青 海 省 食 药 监 局 为 极 草 披 上 的 合 法

“ 外衣”。

地方食药监局为何力挺

值 得 注 意 的 是 ，国 家 食 药 监 局 曾 于

2012 年和 2013 年两度发文，指出冬虫夏

草粉碎及压制成片不属于中药饮片炮制

范 畴，明 确 要 求 青 海 省 对《规 范》予 以 修

正，妥善处理，但青海省食药监局并未做

出反应。

“从为极草‘量身定做’《规范》，到拒

不执行国家食药监局连续两次发文的规

定，都 可 以 看 出 青 海 春 天 作 为 当 地 解 决

就业、税收大户、当地行业老大在享受特

殊 照 顾，现 在 撤 销 可 能 是 迫 于 压 力。”国

家级非物质文化遗产鹤年堂中医药养生

文 化 代 表 性 传 承 人、北 京 鹤 年 堂 医 药 有

限责任公司副总经理王国宝分析称。

查阅公开信息及工商注册情况发现，

青海春天成立于 2004 年，注册资金 3578.8

万元，法定代表人肖融。2012 年产值 13.65

亿元，为青海省重点高科技及产业化龙头

企 业 ；2013 年 初 ，青 海 省 政 府 表 彰 一 批

2012 年度上缴税收成绩突出企业，青海春

天 为“ 上 缴 税 收 3000 万 元 以 上、l 亿 元 以

下”的 28 户企业之一。

记者就此次撤销文件咨询青海省食药

监局，几经周折，青海省食药监局法宣处一

名工作人员向记者介绍：“撤销 原 因 有 很

多，不过终究撤销了，可能是试用了之后

市场不适应”。现在极草不是食品、保健

品，也 不 是 中 药 饮 片，是“ 青 海 省 利 用 优

势资源生产的试点产品”。

在青海省食药监局撤销《规范》后，记

者走访发现，北京市场上极草系列产品仍

在销售。“现在极草 5X 的销售没问题。”近

日在百盛极草柜台，销售人员向记者表示，

极草是“青海省深加工产业试点产品”，今

后可能会更改制作销售方式。

有业内人士给记者算了一笔账，虫草

终端市场平均价格每公斤 30 万元左右，即

每克 300 元，而市场上极草的售价达每克

1000 多元，即便减去部分其他成本，利润

也较为可观。但按照行业规律，一般用于

入药的虫草价格远低于 30 万元/公斤，最

终得到的利润较前者自然要高很多。
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上市公司

商业聚焦

■ 贾 丽

继 4 年前中体产业“灵魂人物”、时任董

事长谢亚龙被公安部门带走、接受协助足坛

“扫赌打黑”调查锒铛入狱后，近日，中体产

业再遭巡视组调查。而与上次不同的是，此

次中体产业包括现任董事长刘军在内的多

位高管被约谈。中体产业或将迎来一场风

暴。一位在中体产业工作数年的中层人士

表示：“中体要变天了。”

大股东撒手“烂摊子”

8年承诺终成泡影

8 月 22 日，中体产业发布公告称，公司

大股东国体基金中心将在未来 3 年内转让

所持中体产业公司全部股份。这意味着国

家体育总局或将全面退出旗下唯一的上市

公司。

一则突如其来的公告让蒙在鼓里 8 年

的股民顿悟。一位接近国家体育总局基金

中心的人士告诉记者：“可以说大股东捂了 8

年，股民被瞒了 8 年，国体基金方面一直没

有资产可注入。在国体内部，各方权责划分

得非常清楚，谁都不愿意进入本不得势的中

体产业，蹚这趟浑水。”

监管部门给中体产业大股东下发的一

纸“谴责书”让中体产业及其大股东因未兑

现 8 年前承诺被点名，也让中体内部“不为

人知”的往事被一一摊开。

早在中体产业股权分置改革期间，大股

东承诺在未来适当的时机，在符合国家法律

法规的基础上将可提供的优质资产尽可能

优先注入上市公司。

8 月 8 日，中体产业称，公司收到证监会

天津监管局给大股东国家体育总局体育基

金管理中心并抄送公司的决定书，要求就 8

年前股改时许下的注资承诺作出说明。8 月

14 日中体产业停牌等待大股东的回复。

而在一周后，伴随着中体产业复牌，大

股东的回复让股民的心凉了半截。8 月 23

日，国家体育总局体育基金管理中心称，由

于没有可注入的优质资产，经多方努力，仍

未能在规定的期限内形成明确的可行性方

案，在未来 3 年内将转让中体产业股权。

上述人士透露，大股东放弃中体产业的

想法已有时日，“能给的都给了”。

中体产业在具有“得天独厚”优势的体

育产业领域的投资，非但没有给公司带来相

应的收益，反而成为公司的最大负担。

中 体 产 业 刚 刚 披 露 的 2014 半 年 报 显

示，公司上半年实现营业收入 3.96 亿元，与

去年同期基本持平；净利润 5780 万元，比去

年同期增长 56%。体育相关收入 1.71 亿元，

比去年同期 1.61 亿元增加了 6.21%。截止

到 2014 年 6 月份，公司经营活动产生的现

金流量净额为-1.77 亿元。目前公司正在

进行战略转型和业务结构的调整，中体产

业重新规划了未来发展战略，把体育产业

作为发展重点。

而日后谁来接手，亦成为中体产业未来

发展的最大悬念。

业内人士称，接盘者应履行承诺进行注

资，其他几大股东是否会扩大持股比例还很

难说，毕竟中体产业对于投资者而言是个

“烂摊子”，历史遗留问题较多。

中层骨干纷纷离职

此前，有媒体报道指出，主营并不出彩

的英特达背后实际是外资博彩大鳄新濠集

团，而英特达又通过“中间人”——公司大股

东丁京歌的一系列资本运作，将香港上市公

司实际控制人新濠集团与中体产业对接，以

高溢价成功被中体产业并购。

一位消息人士告诉记者：“刘军作为中

体产业董事长有高度决策权，行事作风独

断，中体产业与英特达的一系列资本运作，

必须由刘军拍板，而此次调查或许也与英特

达被中体产业收购的高溢价有关。”

刘军，国家体育总局体育器材装备中心副

主任，曾任国家体育总局办公厅调研员，对外联

络司处长，北京奥组委市场开发部副部长。

中体产业内部人都知道，在刘军进中

体不久，就提出“去吴振绵化”。吴振绵，中

体产业前任总裁，奉行“文化+体育+商业+

地产”理念，是中国体育+地产概念的最早

实践者。谢亚龙在任时期，中体产业宣布

掌舵 11 年的原副董事长、总裁吴振绵期满

卸任，由在国家体育总局任职多年的刘军

接替。

刘军担任董事长后，先后将中体产业几

个支柱型业务公司——中体奥林匹克花园公

司、中体倍力公司等高层换血，将中体竞赛公

司重新组建。“原有公司核心高管受排挤，搞

得人心涣散，企业效益每况愈下，中层骨干人

才纷纷离职。”中体产业内部人士告诉记者。

刘军被疑掏空公司 中体产业高管人人自危

近一个月来，福建男装企业诺奇因老板

丁辉失联而倒闭，显露了服装企业遭遇寒潮

的冰山一角。业内普遍认为，男装行业已继

运动、休闲服装品牌之后进入大洗牌阶段，

整个服装行业也将迎来一轮深度调整。

三大运动品牌业绩亮眼

事实上，随着上市公司中报相继发布，

各家服装企业业绩并非一片暗淡。上半年，

安踏体育营业额同比增加 22.4%，净利润同

比增长 28.3%。匹克体育上半年营业额同比

增加 10.1%，净利润同比增长 34.64%。361

度上半年营业额同比增长 4.6%，净利润同比

增长 28.3%。而以上正是 2013 年国内六大

体育运动品牌关店潮中遭遇洗礼的 3 家企

业。2013 年，361 度成人运动服装零售店较

2012 年减少 783 家，匹克授权网点减少 471

家，安踏则关掉318家店面。

知名服装业咨询专家、中研国际传媒事

业部总监李梅对记者表示，运动品牌是整个

服装行业中集中度最高的一块，上市公司差

不多已占市场 50%以上的份额。2008 年奥

运会前后，运动品牌大肆扩张，目前历经数

轮洗牌，已经淘汰掉一批，正在走出低谷。

而男装品牌市场则开始新一轮洗牌调整。

男装消费疲软不振：“八项规定”是主因

男装企业表现确实不佳。九牧王上半

年营业收入较上年同期下降 16.56%，净利润

较去年同期下降 24.8%。中国利郎上半年营

业额比去年同期下降 0.2%，净利润同比微增

2.4%。山东品牌希努尔业绩更是大幅跳水，

营业收入下降24.75%，净利润下跌135.26%。

同时，男装品牌也掀起了一股“关店

潮”，今年上半年，九牧王关闭店面 73 家，中

国利郎关掉 140 家。截至记者发稿时，尚未

发布中报的七匹狼去年关掉 505 家门店。

有媒体指出，男装行业整体调整晚于

全行业。经过 2013 年的去库存及渠道调

整，库存压力有所减轻，但主动调整与经营

转型成效不明显，预计 2014 年男装行业去

库存及渠道调整仍将继续，行情最快也要

到 2015 年开始好转。

前述中服协产业部负责人告诉记者，

男装企业业绩集体跳水主要受大环境影

响。2009 年，中央 4 万亿元投资计划出台

后，许多地方政府找到本地服装企业，给出

许多优惠条件鼓励企业贷款。而到服装企

业手中的这部分资金，却并没有被用来改

善服装本身的产业结构或渠道建设。在

2008 年、2009 年，很多企业主感到服装业

向前发展乏力，转而将资金投向房地产及

其他行业。及至败局初现，资金已经全部

被占用了，只能进行民间借贷，最终资金链

断裂，导致多位企业主跑路。

温州市服装商会会长郑晨爱就曾对媒

体表示：“服装业转型升级过程中，地方政

府制定的政策存在一定问题。诸如转型去

做清洁能源和造船业项目，很多都是行政

性的硬性规定，最终干扰了市场。企业应

做一些力所能及的事情，而不是不计风险

地转型。”2012 年底，温州高端男装品牌庄

吉，因为造了“温州最大的船”陷入债务危

机，差点倒闭，最终温州市政府不得不找来

山东如意集团，对其服装业务进行了拆分

重组使其得以存活。

“另外，很多男装品牌主要做高端正装，

受‘八项规定’影响，无论是团体还是个体消

费都出现疲软，这也是企业业绩下滑的重要

原因。”前述中服协产业部负责人说。主攻

正装的希努尔在其中报中陈述的业绩变动

原因之一便是：“因部分大客户业务减少，导

致团体定制业务比预计减少。”

“跨界”遭致恶果

“最近服装圈没有好消息，天天都是坏

消息。”李梅对记者说，一听说某个品牌在

跑马圈地的消息，圈内人便会忍不住琢磨，

这家过两年会不会也要垮掉？

就连时装大鳄绫致集团也在不断打折

撤店。这家最早进入中国的丹麦时装集团

旗下有四大品牌 ONLY、VERO MODA、

JACK&JONES、SELECTED，其中前 3 个连

续多年占据全国百货女装和男装销售业绩

榜前三的位置，业内甚至有“无绫致，不商

场”之说。现在，在许多商场都能看到 3 个

品牌打折清货的场景，而蜂拥而上的消费

者却不见了。

前述中服协产业部负责人表示，服装业

正在经历深度调整，但没有到最坏的时候。

许多企业经营困难，最大的原因是跨界。如

果只是做主业，保持良性销售，即便是利润

萎缩或是没利润，挺几年也没问题。

“比如美特斯·邦威，前几年有超过 30

亿元库存，但这几年去库存做得不错，对于

这么大的企业来说，有十几亿的库存是正

常的，不会影响到现金流，盈利可能降低，

但毕竟是在赚钱。”该负责人表示，当前服

装品牌难做的根本性原因在于产品同质

化、产能过剩、消费疲软。 （王山山）

男装行业进入大洗牌阶段

中民投钢铁并购进展缓慢
四平台公司两家出问题

近 日 ，中 民 投 正 式 在 上 海 挂 牌 成

立。成立会上，中民投宣布下面拟设立

九大业务板块，其中最受关注的莫过于

要成立中民钢铁联盟。在当前国家严格

调控过剩产能的大环境下，外界普遍对

中民投如何经营钢铁行业抱有极大的兴

趣。而根据中民投的规划，公司未来将

在钢铁行业投入千亿元规模的资金，以

此去撬动上万亿元规模的资产。

不过，值得注意的是，无论是投资平

台的打造，还是寻找合作对象，中民投在

钢铁行业的布局动作大多都在公司正式

注资成立之前完成，而公司正式成立之

后，却看不到明显的后续动作。

除 此 之 外 ，中 民 投 此 次 在 钢 铁 行

业 选 择 的 四 家 民 营 钢 企 ，其 中 两 家 也

身 陷 各 自 的 麻 烦 之 中 ，这 无 疑 为 中 民

投 在 钢 铁 行 业 的 布 局 蒙 上 了 一 层 不 确

定的阴影。

诺奇包装上市揠苗助长
董事长不堪重负套现出逃

诺奇日前公告称，公司及其附属公

司收到 厦 门 国 际 银 行、民 生 银 行、山 东

信托通知，指称诺奇曾为多名非集团成

员 人 士 合 计 4.55 亿 元 的 贷 款 作 担 保 或

抵押证券，3 家财务机构均要求提前偿

还贷款。

此前，晋江当地一位民企董事长在

其 微 博 上 曝 出 董 事 长 兼 总 裁 丁 辉 失 联

后，诺奇于 7 月底公告称，在 2014 年 1 月

27 日及 4 月 3 日，丁辉先后将诺奇全资香

港附属公司诺奇时尚在交通银行香港分

行的 5000 万元及 1955 万港元，转移至一

家英属处女群岛公司账户，并将 1.625 亿

元转移至诺奇时尚厦门国际银行账户。

诺奇称，由于其银行存款遭冻结面

临现金流压力，加上若干零售店一直未

获利及供应商停止供货，公司已关闭若

干店面并决定不再就来季采购新货，“董

事会仍在尝试核实所有相关情况及谋求

一切方法以维持业务营运，在作出公司

清盘决定前，将考虑采取一切切实可行

的方法。”


